



03 de septiembre de 2024

SEXENIO PERDIDO EN MATERIA DE SALUD

El sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador (2018-2024) estuvo marcado por cambios significativos en el sistema de salud mexicano. La administración implementó reformas como la creación del Instituto de Salud para el Bienestar (INSABI) en sustitución del Seguro Popular, y posteriormente el IMSS-BIENESTAR. Estas transformaciones se llevaron a cabo con el objetivo declarado de mejorar y universalizar los servicios de salud en México, pero hoy resultaron en un profundo fracaso



El balance del sexenio en materia de salud presenta varios puntos críticos



- 1. Cobertura de salud:** Al menos **50 millones de mexicanos carecen de acceso regular a servicios de salud**, según cifras del CONEVAL. Esto representa un retroceso significativo, con una caída de cobertura de aproximadamente 30 millones de personas tras la desaparición del Seguro Popular.
- 2. Desabasto de medicamentos:** Unos **45 millones de recetas no fueron surtidas** durante el sexenio, afectando significativamente a la población. Los derechohabientes del IMSS gastan en promedio 5,350 pesos anuales en medicamentos que deberían ser gratuitos.
- 3. Crisis en vacunación:** La **cobertura de vacunación en menores de 2 años ha caído drásticamente, pasando de más del 90% a solo el 26%** para enfermedades como sarampión, tétanos, polio y hepatitis.

- 4. Manejo de la pandemia:** Se reportan **800,000 muertes en exceso** durante la pandemia de COVID-19, de las cuales **300,000 se atribuyen a la mala gestión** del sistema de salud.
- 5. Subejercicio y recortes presupuestarios:** A pesar de contar con el mayor presupuesto histórico para el sector salud (**4.5 billones de pesos en el sexenio**), se reportan **subejercicios y recortes significativos**, incluyendo una reducción de 60 mil millones de pesos en 2023.
- 6. Reducción de servicios:** Se realizaron **20 millones menos de estudios** de laboratorio clínico y se dejó sin cirugía a **500,000 personas como mínimo**.

Organismos Internacionales señalan

1. Según la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE, 2023), México sigue teniendo uno de los gastos en salud más bajos entre los países miembros, con solo el 5.4% del PIB dedicado a la salud en 2021, muy por debajo del promedio de la OCDE de 9.3%.



2. La Organización Panamericana de la Salud (OPS, 2022) ha expresado preocupación por la disminución en las tasas de vacunación en México, señalando que esto podría llevar a la reaparición de enfermedades previamente controladas.



3. El Banco Mundial (2023) reporta que el gasto de bolsillo en salud en México sigue siendo alto, representando el 41% del gasto total en salud en 2020, lo que indica que muchos mexicanos aún enfrentan dificultades financieras para acceder a servicios de salud.



BANCO MUNDIAL





El balance del sexenio de López Obrador en materia de salud presenta errores significativos. A pesar de las reformas implementadas y el aumento en el presupuesto del sector, persisten problemas críticos como el desabasto de medicamentos, la disminución en la cobertura de servicios de salud y la caída en las tasas de vacunación. La pandemia de COVID-19 también expuso debilidades estructurales en el sistema de salud mexicano, que fueron agravadas por decisiones erróneas durante su desarrollo.

México enfrenta retos severos en comparación países de la OCDE en términos de gasto en salud y acceso a servicios. Es evidente que se requieren esfuerzos sostenidos y políticas efectivas para mejorar el sistema de salud y garantizar el acceso universal a servicios de calidad para todos los mexicanos.

